

Estas son las empresas que más facturan en la región Caribe

INDUSTRIA. REFICAR, AVIANCA Y CEMENTO ARGOS SE UBICARON EN EL TOP. TRES DE LAS EMPRESAS MÁS GRANDES DEL CARIBE, MIENTRAS QUE ESENTTIA Y YARA COLOMBIA VIERON CAÍDAS EN SUS INGRESOS

BARRANQUILLA

En un año de retos y transformaciones, la región Caribe ha demostrado ser una fuerza pujante dentro de la economía colombiana. El Producto Interno Bruto, PIB, del país alcanzó en 2023 los \$1.572 billones, mostrando un crecimiento frente a los \$1.468 billones de 2022 y los \$1.192 billones de 2021. En este contexto, el aporte de la región Caribe ha sido crucial, consolidándose como un motor económico clave para la nación.

Con una contribución de \$243,65 billones en 2023, la región Caribe, conformada por los departamentos de Atlántico, Bolívar, Cesar, Córdoba, La Guajira, Magdalena, Sucre y el Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, se consolidó como la cuarta más importante del país en términos de generación de valor económico.

Este avance es aún más significativo si se considera que en 2022, el aporte fue de \$235,04 billones, lo que evidencia un crecimiento continuo. Las cifras colocan a la región Caribe solo por detrás de Bogotá, la región central y la oriental, que aportaron \$393,23 billones, \$362,30 billones y \$320,96 billones respectivamente.

Este avance no solo se refleja en las cifras del PIB, sino también en la solidez y expansión del tejido empresarial de la región. Cada año, la *Superintendencia de Sociedades* publica un informe que detalla el rendimiento de las 1.000 empresas más grandes de Colombia. En 2023, 103 de estas empresas tenían su base en la región Ca-

Principales empresas del top 20 con una reducción en sus ingresos operativos

En el análisis del desempeño financiero de las principales empresas de la región Caribe, según los datos de la *SuperSociedades*, se observó una disminución en los ingresos operacionales de algunas compañías que, aunque se mantienen dentro del top 20, experimentaron retrocesos considerables en su facturación durante el último periodo. *Esenttia* lidera con una disminución de 25%, situándose en \$2,7 billones. *Yara Colombia* también registró una baja de 21,6% en su facturación, alcanzando \$2,1 billones. *CI Prodeco* y *Mexichem Resinas* vieron reducciones de 31,83% en sus ingresos, ocupando puestos 18 y 19 en la región.

ribe, lo que representa 10,3% del total a nivel nacional.

Estas empresas generaron ingresos por \$185,46 billones, con una participación de 12,42% en el conjunto nacional, reafirmando la relevancia de la región en el escenario económico.

EMPRESAS LÍDERES DEL CARIBE

Entre las empresas destacadas de la región, la *Refinería de Cartagena*, *Reficar*, se posicionó como la cuarta más grande del país y la líder por ingresos del Caribe. Durante 2023, *Reficar* registró ingresos operacionales de \$32,05 billones, lo que representa un incremento de 14,8% respecto a los \$27,91 billones del año anterior. Además, la refinería reportó ganancias por \$3,49 billones, un aumento de 59,5% en comparación con 2022.

“En 2023, logramos resultados excepcionales para Cartagena y Colombia, superando con cifras positivas los retos que el país demanda. Nos llena de orgullo destacar que estas cifras

LAS MÁS VENDEDORAS DEL CARIBE

Cifras en millones

RK	RAZÓN SOCIAL	Ingresos operativos 2023 Variación 2023/2022	Activo 2023 Variación 2023/2022	RK
1	GRUPO ECO PETROL REFINERÍA DE CARTAGENA	\$32.050.663 14,83%	\$37.080.020 -13,46%	1
2	AVIANCA	\$27.150.514 20,56%	\$18.938.011 5,88%	5
3	ARGOS	\$12.717.345 8,84%	\$19.510.739 -16,14%	16
4	OLIMPICA	\$7.882.552 1,26%	\$5.554.379 4,78%	10
5	PROMIGAS	\$6.608.732 9,94%	\$18.015.012 -3,23%	49
6	AIR-E la fuerza que transforma	\$6.113.151 29,32%	\$4.425.581 6,73%	3
7	afinia Grupo-epm	\$5.960.456	\$6.234.076 35,88%	11
8	COOSALUD	\$4.841.487 18,68%	\$1.066.682 -5,1%	22
9	MUTUALSER Atención sin tanta vuelta	\$3.882.970 15,38%	\$577.898 -12,58%	7
10	TEBSA Energía dependiente	\$3.771.230 42,24%	\$3.327.165 -2,68%	13
11	Gases del Caribe	\$2.923.685 2,41%	\$3.329.727 8,34%	2
12	esenttia ESENTTIA SA	\$2.753.079 -25,62%	\$3.040.910 -17,24%	40
13	ESWINDOWS	\$2.736.502 10,84%	\$1.681.839 4,45%	12
14	PETROMIL	\$2.210.187 52,5%	\$843.996 24,13%	67
15	YARA	\$2.156.523 -21,65%	\$1.547.108 -8,58%	29

Fuente: Supersociedades / Gráfico: LR-GR

reflejan nuestro compromiso con la generación de valor sostenible y la excelencia operativa”, dijo **Hernán Galán**, presidente de *Reficar*.

Siguiendo a *Reficar*, la aerolínea *Avianca* se ubicó como la segunda empresa más grande del Caribe, subiendo un puesto en el ranking general respec-

to al año anterior. *Avianca*, del macrosector de transporte, reportó ingresos operacionales de \$27,15 billones en 2023, un crecimiento de 20,56% en comparación con los \$11,44 billones obtenidos en 2022.

En tercer lugar, se encuentra *Cementos Argos*, una de las principales compañías del *Gru-*

LAS EMPRESAS CON MAYORES GANANCIAS

RAZÓN SOCIAL	Utilidad neta 2023 Variación 2023/2022	Patrimonio 2023 Variación 2023/2022	Ebit 2023
GRUPO PETROL REFINERÍA DE CARTAGENA	\$3.491.071 59,54%	\$24.740.594 -6,16%	\$3.908.387
PROMIGAS	\$1.009.259 1,1%	\$6.131.769 1,76%	\$1.962.305
Contecar	\$787.227 75,46%	\$1.338.431 24,16%	ND
TEBSA	\$638.252 50,32%	\$1.261.812 -18,96%	ND
CARTAGENA II SA	\$618.553 78,55%	\$1.646.145 20,3%	ND
ARGOS	\$319.945 124,86%	\$9.074.999 -24,81%	\$1.640.441
Gases del Caribe	\$317.044 -7,53%	\$580.622 -1,84%	\$499.034
TECNOLASS	\$284.210 60,27%	\$622.604 83,74%	ND
afinia Grupo-epm	\$264.782 -57,23%	\$3.745.418 29,59%	ND
ESWINDOWS	\$260.579 -28,95%	\$1.019.663 34,17%	ND
avianca	\$224.733 -128,05%	-\$1.106.884 -23,49%	ND
esenttia ESENTTIA MB LTDA	\$203.097 -30,13%	\$357.206 -19,75%	ND
esenttia ESENTTIA SA	\$199.483 -20,04%	\$2.574.883 -15,38%	-\$280.821
isa TRANSELCA	\$199.452 -10,54%	\$910.581 -9,2%	\$292.898
Triple A S.A. E.S.P.	\$177.445 48,99%	\$596.272 2,55%	ND



Juan Manuel Rojas
Presidente de Promigas

“Ya son cerca de 25 millones de personas que todos los días reciben nuestros servicios y mejoran su calidad de vida con la llegada de este energético”.



Hernán Galán
Presidente ejecutivo de Reficar

“Nos llena de orgullo destacar que estas cifras reflejan nuestro compromiso con la generación de valor sostenible y la excelencia operativa”.

\$243,65

BILLONES FUE EL APOORTE QUE TUVO LA REGIÓN CARIBE AL PIB NACIONAL EN 2023 SEGÚN EL DANE.

ingresos operacionales de \$7,88 billones, mostrando una ligera mejora en comparación con los \$7,78 billones de 2022.

“Hoy más que nunca, los accionistas y miembros de la familia queremos reiterar nuestro compromiso en seguir invirtiendo en Colombia, impulsando y generando oportunidades, al mismo tiempo que ayudamos a los colombianos a ahorrar dinero, entregándoles productos de calidad a buenos precios”, afirmó Antonio Char, expresidente de Olímpica.

Promigas, del sector energético, cerró el top cinco con ingresos operacionales de \$6,6 billones, lo que representa un crecimiento de 9,94% en comparación con los \$6,01 billones registrados en 2022. Para el primer semestre de 2024, reportó ingresos por \$3,46 billones, impulsados por mayores ingresos de regasificación y la contratación de capacidad adicional de 50 Mpcd. “En materia de distribución de gas natural y energía eléctrica, impactamos a 764.189 personas con la conexión de 212.693 nuevos clientes. Alcanzamos los 7 millones de usuarios conectados”, dijo la compañía.

VALENTINA SÁNCHEZ FORERO
vsanchezf@larepublica.com.co

ENERGÍA. APUESTA IMPULSA ENERGÍA RENOVABLE

Así es el plan de acción para atender las altas tarifas de energía

BARRANQUILLA

En un esfuerzo por aliviar la carga económica de los colombianos, especialmente en la región Caribe, el Ministerio de Minas y Energía, MinEnergía, anunció un paquete de medidas destinadas a reducir las tarifas de energía eléctrica. Estas iniciativas, desarrolladas en colaboración con la Comisión de Regulación de Energía y Gas, Creg, buscan ajustar la fórmula tarifaria, enfrentando el desafío de las altas facturas que afectan a los hogares y empresas de la región.

El pasado 7 de junio, el Ministerio comunicó la firma de un acuerdo con siete empresas del sector energético, las cuales se comprometieron a implementar estas medidas con el fin de reducir los costos del servicio de energía para los usuarios. Este acuerdo es el primer paso de una estrategia más amplia que, según el ministro de Minas y Energía, Andrés Camacho, ya está captando la atención de otras empresas interesadas en unirse a esta iniciativa.

Las acciones emprendidas por el MinEnergía y la Creg incluyen varios proyectos regulatorios que tienen como objetivo volver más transparente y eficiente la estructura de costos del sector eléctrico. Entre las medidas más destacadas se encuentra el Proyecto de Resolución Creg 701 038 2024, que desagrega los costos reportados por las empresas y aplica un modelo de eficiencia que incentive la calidad del servicio. Esto se traduce en un ajuste de la prima de riesgo de cartera y una actualización de las variables que aseguran la liquidez del mercado.

Otra medida es el Proyecto de Resolución Creg 701 049, que se encuentra en fase de comentarios. Este proyecto propone ajustar el precio máximo de la energía en la bolsa, garantizando que no supere el costo de generación de la última planta térmica despachada. Este ajuste es crucial para reducir los precios del componente de generación que impactan en las facturas.

En su anuncio, el ministro subrayó el compromiso del Gobierno con la justicia tarifaria, especialmente en regiones como el Caribe, donde los usua-

rios han sido particularmente golpeados por el alto costo de la energía. “Es un trabajo arduo, pero que avanza en aras de responder al compromiso del gobierno nacional con la justicia tarifaria”, afirmó el ministro.

El impacto de estas medidas no se limita a la reducción tarifaria. Se dio luz verde a la creación de la Empresa Energética del Caribe, entidad que será gestionada por los departamentos del Caribe y el Gobierno Nacional, y tiene como objetivo aprovechar los recursos naturales de la región, como el sol y el viento, para impulsar la producción de energía renovable.

VALENTINA SÁNCHEZ FORERO
vsanchezf@larepublica.com.co

Andrés Camacho Morales, ministro de Minas y Energía.
MINENERGÍA



\$650.000

MILLONES HA GIRADO EL GOBIERNO NACIONAL A LA DEUDA QUE ASUMIRÁ DE OPCIÓN TARIFARIA.

Solo dos generadoras han aprobado disminución de tarifas

La cartera informó sobre los avances en los diálogos con empresas comercializadoras y generadoras de energía para reducir las tarifas eléctricas en el Caribe. De 23 compañías, cinco iniciaron negociaciones y solo dos han mostrado disposición para aplicar descuentos. EPM e Isagen evalúan rebajas de 10% en sus contratos con Air-e y Afinia. Enel se opone a los descuentos, mientras que Celsia y Gecelca lo consideran. Además, Camacho afirmó que el Gobierno giró más de \$650.000 millones de la deuda que la actual administración asumirá de la opción tarifaria.